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胡斌渊讲不出再见

六度征战全运会再夺金

一杆老枪，四届奥运会，六届全运

会，胡斌渊的传奇还在延续。全运会飞

碟男子双多向决赛， 上海选手胡斌渊

力压对手夺冠。 六次全运之旅五度入

围决赛，在中国飞碟双多向领域，胡斌

渊已成毫无争议的代名词。 随着男子

飞碟双多向退出奥运会， 胡斌渊用这

枚金牌与为付出20多年的项目告别。
决赛前三轮，胡斌渊处于落后，但

他从第四轮起发起反扑并最终逆转。
“一开始想法很多，但最后时刻还是暂

时放下夺冠的想法，不专注于结果，老
老实实做好自己该做的。 ”胡斌渊说。

为男女平等， 东京奥运会取消男

子飞碟双多向等三个项目， 本届全运

会因此成为飞碟男子双多向的绝唱。
得知消息的那一刻， 失落、 遗憾、 伤

感在胡斌渊的心底蔓延。 “我对它感

情很深， 知道消息后一个星期心情都

不好。 希望男子飞碟双多向能在不久

的将来回到奥运家庭。”
从1997年首度参加全运至今，胡

斌渊身边的对手换了一批又一批，并

肩战斗的队友纷纷退役， 男子飞碟双

多向规则也历经了四次更改。 时光飞

逝，弱冠少年已到不惑之年，剪去了头

发，眼角有了皱纹，在带他20多年的王

兰教练看来， 不变的是他对飞碟的热

爱与坚持。时至如今，胡斌渊仍是队中

训练最认真的那位。夺冠后，他说要给

自己放个假，照顾家庭，陪陪儿子，至

于是否就此告别自己热爱的射击场，
“也许转去双向吧，还是先顾家庭。”40
岁的胡斌渊依然讲不出再见。

2016年上海筹集
体彩公益金8.1亿元

本报讯 上海市中国体育彩票公

益金筹集、 分配和市本级彩票公益金

使用情况上周公布 ， 2016 年全市共

发 行 销 售 中 国 体 育 彩 票 30.5 亿 元 ，
筹集中国体育彩票公益金 8.1 亿元 。
本市筹集的体彩公益金中， 上缴中央

财政公益金 4 亿元， 下拨各区财政公

益 金 1.5 亿 元 ， 市 本 级 留 存 公 益 金

2.6 亿元 （其中包括 2016 年上海市中

国 体 彩 弃 奖 0.07 亿 元 上 缴 市 财 政 ，
纳入体育彩票公益金管理）。

按照中国体育彩票用于全民健身

计 划 纲 要 和 奥 运 争 光 计 划 的 要 求 ，
2016 年度市本级中国体育彩票公益

金实际使用 2.9 亿元 （其中动用往年

公益金结余 0.3 亿元 ）。 其中 ， 全民

健身经费 0.7 亿元， 主要用于本市开

展全民健身活动、 全民健身实事工程

建设、 市民运动会组织等； 体育场地

修缮和运行经费 1 亿元， 主要用于对

市属公共体育场馆和运动员训练体育

场地进行维护和修缮， 以及体育场馆

能源消耗、 运动设施维护等； 本市体

育运动项目专用设备及运动专用器材

的购置等 0.3 亿元； 本市青少年后备

人才培养经费 0.6 亿元， 主要用于全

市青少年后备人才培养， 包括三大球

后备专项人才培养、 青少年十项系列

赛事的开展及促进学校办训等工作；
本 市 国 际 国 内 赛 事 扶 持 经 费 0.3 亿

元， 主要用于部分公益体育赛事的组

织和扶持。 （文彬）

松江业余足球联赛开幕

本报讯 申城持续的高温天也抵

挡不了众多足球爱好者的热情。近日，
由松江区体育局、总工会、团区委联合

主办， 上海着意体育发展有限公司承

办的“松江电信杯”第二届业余足球联

赛在上海三新体育场隆重开幕。
经过去年一个赛季的规范运营，

本项赛事的影响力和品牌效益明显提

升， 成为松江区最顶级的业余足球比

赛，得到了社会各界的高度关注。今年

的联赛设置甲、乙、丙三个级别，此外

还首次设置了杯赛。 整个赛程历时五

个月共276场比赛，共吸引到松江区38
支业余足球队、950名青年足球爱好者

参与其中。 在比赛规模和参赛范围进

一步扩大的同时， 赛事组委会也做了

充分准备， 并对突发情况进行了全面

预案，安保、专业救护、防暑降温等保

障将确保赛事有序进行。 （陈海翔）

“白乔丹”助阵篮战三对三

本报讯 2017年篮战城市三对三

上海赛区比赛日前落幕， 以2016年该

赛事全国冠军队伍ninezero核心球员

为班底的上海普鲸队夺得冠军， 获得

了8月前往广州参加全国总决赛的名

额。比赛间隙，球场内还迎来了一位特

殊嘉宾———因劲爆扣篮近年来在社交

网络上声名鹊起的乔丹·克尔甘农。
去年的NBA全明星周末， 这位被

称做“白乔丹”的街头扣将以一记飞跃

队友后的反手“盲扣”，令场下的韦德、
詹姆斯等超级球星瞠目结舌。 此番在

上海， 克尔甘农再度完成了等一系列

高难度动作。在他看来，上海的街头篮

球氛围与美国、加拿大一样火热，而自

己也期待着能为球迷带来更具创意的

扣篮表演。 （谢笑添）

中国泳军欲将更多惊喜留给东京
美国游泳一家独大 “第二集团”群雄激战

矗立于多瑙河畔的“水火炬”停止

了流动，布达佩斯与两年一度的“碧波

盛宴”告别。
作为世界游泳锦标赛的重头戏，

游泳项目的竞 逐 也 在 闭 幕 日 压 轴 收

官。 中国泳军最终取得三金三银四铜

的战绩， 位居 “霸主” 美国队和英国

队之后， 排名游泳项目奖牌榜第三。
残酷竞争之余， 孙杨完胜霍顿后主动

握手的绅士举动， 徐嘉余 “要与大哥

一起扛大旗” 的霸气宣言， 傅园慧渴

望激励自己的满身伤痕， 李冰洁自信

闪耀的甜美笑容， 也汇成一个个触动

人心的瞬间， 沉淀为泪水与欢笑交织

的回忆。
“整体来看，美国队牢牢占据头名

位置，中国队仍处第二集团。全队的表

现是积极向上的，如果满分为10分，教
练员可以打9分以上，运动员的表现也

接近9分。 ”对于中国泳军在新奥运周

期交出的第一份答卷， 国家体育总局

游泳运动中心 主 任 刘 大 庆 给 出 了 高

分。同时他也自信表态，中国游泳会将

更多惊喜留给三年后的东京，“我们的

目标还是2020年东京奥运会， 以这批

选手为班底的阵容， 届时一定不会让

大家失望。 ”

后“菲鱼”时代，美国依
旧主导世界泳坛

作为世界泳坛多年的 “霸主”，整
体实力超群的美国队一枝独秀。 在本

届世锦赛全部42个小项的竞争中，美

国泳将狂揽18枚金牌、38枚奖牌；被改

写的九项世界纪录里， 有五项属于美

国人。毫无争议地拿下“最佳团队奖”，
美国队再度向世界宣告， 泳坛格局依

旧为其主宰。
当人们还在质疑， 缺少了菲尔普

斯、 罗切特的美国游泳能否延续过往

统治力，两位年仅20岁的“天才”领军

者———德雷塞尔和莱德基， 分别用个

人七金和五金的惊艳表现予以回应。
德雷塞尔的爆发， 让美国男队不

再为寻觅“菲鱼”接班人忧心。 他不仅

在短距离自由泳及蝶泳项目上傲视群

雄，收获50米、100米自由泳和100米蝶

泳三项个人冠军， 还在接力项目上成

为美国队值得信赖的“大腿”。 第三次

参加世锦赛的莱德基， 则在女子中长

距离自由泳项目上继续强势表演，轻

松完成400米、800米和1500米三个项

目的“三连冠”。 若非意大利老将佩莱

格里尼在200米自由泳决赛中神奇逆

袭， 莱德基本有希望第三度当选世锦

赛“最佳女选手”。
与 此 同 时 ， 美 国 “女 蛙 王 ” 莉

莉·金、 男子混合泳 “全能战士” 卡

利什同样在各 自 项 目 拥 有 难 以 撼 动

的优势 。 而八 个 接 力 项 目 豪 取 七 项

冠军， 则足以证明美国队的整体实力

和阵容厚度。 相比之下， 曾经能与美

国队抗衡的澳 大 利 亚 队 尽 显 落 寞 之

势， 仅由西博姆在女子 200 米仰泳中

摘得一金。 英国、 中国、 意大利、 瑞

典和匈牙利等为 “第二集团” 队伍，
仍然主要依赖少数明星运动员， 夺金

点覆盖面及阵容储备均与美国存在巨

大差距。

徐嘉余“破冰”，中国男
子游泳再创历史

在“第二集团”的竞争中，中国泳

军虽在金牌数上较前几届比赛有所下

滑， 但男子项目再度取得令人欣喜的

突破。
被寄予厚望的里约奥运会亚军徐

嘉余， 在100米仰泳较量中惊险封王，为
中国男子仰泳拿下首个世界冠军， 书写

新的历史篇章。 尽管没能如愿改写世界

纪录，也未能在随后的200米和50米仰泳

大战中延续夺金势头， 但此次世锦赛的

夺冠经历， 已让徐嘉余的自信和气场有

了质的飞跃。
“带着冠军回家，虽然只有一个，但

还是很满意自己的表现。 可惜没破世界

纪录，不然我会给自己101分。”从前总是

带着几分羞涩的徐嘉余， 已经很自然地

接受了队友们“二哥”的称呼，也勇敢地

扛下了自己那份责任，“世界大赛想取得

好成绩更不容易，这次还是太紧张，身体

力量也跟不上。回去得好好补补，加强力

量和细节方面的训练， 争取在未来可以

为队里贡献更多好成绩。 ”
徐嘉余的一鸣惊人， 与两年前的宁

泽涛有几分相似。 成名之后， 所要面对

的关注、 压力和利益， 都免不了呈几何

式激增。 能否延续辉煌兑现刷新纪录的

承诺， 而非昙花一现迷失了自己， 系统

训练、 心态调节、 自我管理以及各方关

系的处理， 都将成为新科世界冠军需要

面对的新课题。

同样实现自我突破的， 还有已经成

长为中国泳军领军者的孙杨。完成400米

自由泳三连冠的目标后， 他又首度摘得

200米自由泳金牌，从而“集齐”世锦赛中

长距离自由泳全部冠军，成就“大满贯”。
“如果说还有什么不满意的， 就是800米

自由泳没能实现四连冠。”随着年龄的增

长， 体能和兼项成为孙杨不得不面对的

难题，而最终选择放弃1500米自由泳，亦
是由于力不从心。

“其实能力不是问题， 主要是将训

练重心放在短距离， 没有针对 800 米和

1500 米进行足够的训练储备。” 刘大庆

坦言， 随着男子 800 米成为东京奥运会

新增项目， 将根据孙杨的实际情况为其

进行合理的项目选择， “究竟参加什么

项目， 还要看他训练储备的情况再作评

估。 我们首要工作是确保他的整体能力

进一步提升， 而不是一定要拿 800 米这

枚金牌。” 孙杨自己也表示， 实现奥运

会 “大满贯” 固然是一直以来的梦想，
但还是将根据奥运赛程和身体状态来制

定备战计划， “保持身体健康， 尽可能

将优秀表现持续更长时间， 才能从优秀

走向伟大。”

“潜力股”涌现，奥运舞台
才是终极考验

徐嘉余和孙杨的亮眼表现， 以及傅

园慧在100米、50米仰泳两个优势项目上

先后折戟，让外界为中国泳军贴上了“阳
盛阴衰”的新标签。 然而，“掌门人”刘大

庆却并不这么认为，“大家都很敏感。 表

面看的确是女选手稍弱一些，但男、女选

手的成长周期不同， 女运动员拥有巨大

潜力，从备战东京奥运的角度来看，晚两

年出成绩更为有利。 ”
刘大庆所言的“潜力股”中，15岁小

将李冰洁无疑是最被看好的一个。 首次

出征世锦赛便带回两银一铜共 三 枚 奖

牌，并刷新800米自由泳亚洲纪录，她的

惊艳绽放让人们对女子中长距离自由泳

满怀期待。 “我的偶像是莱德基，希望长

大以后可以战胜她。”还没完全适应世锦

赛这样的“大场面”，小妮子已经向身边

的偶像下了“战书”。 年龄和技术细节上

的提升空间， 是李冰洁挑战莱德基的最

大优势。而相应的，生长发育期可能带来

的负面影响，以及伤病方面的防治，也将

在一定程度上左右她的未来。

与李冰洁同为“00后”的艾衍含、刘

子璇也被寄予厚望， 且同样师从曾培养

出奥运冠军焦刘洋的名帅刘海涛。“焦刘

洋退役后，我陆续选来了这三位‘00后’
女孩。经过三年雕琢达到现在的水平，但
我们的目标还是2020年东京奥运会。”刘
海涛直言， 要给年轻选手足够的时间，
“打牢基础，稳步提高，我对孩子们有信

心，更对中国游泳充满信心。 ”
其实， 不仅是女队， 在中国男队阵

中也有 “潜力股” 涌现。 年仅 16 岁的

海军游泳队选手覃海洋， 就因在 200 米

蛙泳和 200 米个人混合泳比赛中连续刷

新世界青年纪录， 登上了国际泳联官方

会刊， 他的教练正是曾将宁泽涛带上世

锦赛冠军领奖台的叶瑾。 “一批首次参

加世锦赛的队员很不容易， 夺取冠军需

要实力， 更需要一颗冠军的心， 这样的

历练对他们很有帮助。” 距离奥运 “大

考” 还有三年时间， 刘大庆表示， “我
们拥有出色的教练员和运动员， 如果能

更开放地学习各国经验， 解决保持女运

动员高水平 、 精细化训练等 ‘短板 ’，
中国游泳的未来值得期待。”

（本报布达佩斯7月31日专电）

慷慨激昂的争论缘于期待过载
金腰带卫冕战遭TKO，邹市明憾负日本拳手木村翔

在中国拳坛， 再也找不到一位拳手

能像邹市明那样， 仅凭一己之力就将偌

大的上海东方体育中心填得满满当当。
面对成色备受质疑的日本拳手木村翔，
前九回合， 中国拳王神情放松、 来回游

走， 游刃有余到让许多看客都没能注意

到， 他的面部在木村翔看似笨拙的追打

下已承受了多次重击。即便如此，多数时

候，邹市明依然没有抱起拳架，而是始终

把双手置于腰间。
第十回合起， 邹市明毫无征兆地连

续两次滑倒，又一回合之后，点数明显落

于下风的木村翔连出五拳， 拳拳直击前

奥运冠军面部，后者倏然倒地，场馆即刻

陷入沉寂。本质而言，这只是一场商业赛

事，最复杂的修饰也不过是“内地首场世

界拳王金腰带卫冕赛”。 但在邹市明被

TKO（技术性击倒）后，却仿佛中国拳击

已在是夜崩塌， 至少在主流媒体的语境

里确实如此。
作为拳击运动在国内最具号召力的

代言人， 当邹市明赛后哽咽着暗示自己

可能将结束拳击生涯时， 人们自然有理

由为此扼腕； 而在他昨夜微博澄清退役

流言后 ， 拳击迷们的欣喜同样 合 乎 情

理。 然而， 这场由邹市明及其团队精心

打造的 “旷世之战”， 却在有意无意的

暗示与引导下， 背负了太多竞技之外的

意义。

败给了时间，还是输在了
备战？

根据裁判的打分表， 若对决在第十

回合终止，邹市明将是毫无疑问的胜者。
只可惜，职业体育从不相信假设。关于这

场先扬后抑、急转直下的失利，外界有着

诸多截然不同的说辞。 这样一场老少对

决，悬殊的年龄差距是无法回避的话题。
基于国家利益等种种原因， 直到年过而

立才转战职业拳台的邹市明向来不以体

能见长，更何况如今他已36岁。这一切都

是赛前足以预料的局面， 就连木村翔亦

毫不讳言，“体能”与“决心”是自己仅有

的优势。木村翔的“决心”毋须多言，无论

拳速或力量，15岁才接触拳击运动的他

都算不上出彩， 在邹市明频繁的闪躲面

前， 木村笨拙的步伐有时甚至显得有些

滑稽，但他从未放弃过击倒对手的尝试。
木村翔的得偿所愿并不意味着邹市

明的策略就一定是错的，然而，邹市明在

这场“旷世之战”中表现出的体能却已不

足以支撑这样的打法———第九局甚至更

早的时候，他的步伐就已有些踉跄，两次

滑倒则是双腿力竭的直接体现。 归咎于

年龄当然是最容易做出的判断， 然而考

虑到仅仅八个月前， 邹市明在与泰国拳

手坤比七的金腰带之战中还未暴露任何

体能短板，若非要以“败给了时间”作为

解释，那只能说，时间的流逝在这两战中

从量变到了质变。
肩伤与备战不充分显然是更令人信

服的说法， 前者充分解释了为何邹市明

始终不在比赛时抱起拳架， 而后者则引

发了更多猜想。此番金腰带卫冕之战，邹
市明的经济与推广公司从过去的盛力世

家与TOP RANK， 转为其个人旗下的邹

轩体育， 而他也因此失去了传奇教练罗

奇的指导与庇护。 至于那些关于其频繁

亮相真人秀与娱乐节目的质疑， 拥趸们

搬出梅威瑟等传奇拳王同样经常出入娱

乐圈的例子， 而反对者则认为至少后者

的跨界玩票无碍训练， 而类似基于结果

进行的判断永远都难有定论。

被忽略的细节以及被拔
高的意义

只不过，谁也无法否认，这场“旷世

之战”确实被刻上太多娱乐圈的痕迹。无
论是林俊杰与张杰的献唱， 或是与垫场

赛同步进行的明星红毯， 都让这场金腰

带卫冕战透着浓浓的商业气息。 遗憾的

是， 从赛前的舆论导向到赛后邹市明深

情的发言， 让这场商业赛事背负上一些

本不属于它的意义。
木村翔赛前针对邹市明的“挑衅”似

乎是一切的来源。然而，言语交锋从来都

是职业拳击文化的重要组成， 木村翔本

人对此也很坦白 ，“我明白这是宣传需

要。 ”作为WBO亚洲拳王，这位白天以搬

运啤酒维持生计的日本拳手竞技水准一

直备受争议———职业生涯15战中仅有六

次对阵胜率过半的对手，第一次KO的对

象职业生涯累计0胜23负，木村甚至还曾

涉足业余拳击， 在奥运资格赛中早早被

淘汰。 在诞生过86位世界拳王的日本拳

坛， 连训练经费都靠网上募集的木村翔

（因此他的拳裤上密密麻麻印着 “赞助

商”的标识）远不足以代表日本拳击，更

是与“旷世之战”的宏大名号相去甚远。
只是， 这位日本拳手的形象被外界

扭曲了。 在日本，白天兼职、晚上练拳是

未取得世界拳王头衔的职业拳手的生活

常态。 木村翔并非部分批评邹市明的媒

体口中的“业余拳手”，但同样，谦逊有礼

的他也与有人塑造的那种大放厥词的对手

形象大相径庭。 在邹市明告知裁判无法继

续比赛的那一刻， 木村翔并不令人意外地

趴在拳台上怒吼。毕竟，等待着他的是未来

300万日元起步（人民币约18万元）的出场

费以及全日制的训练生活。 但几乎没人提

及，木村翔在平复夺冠情绪后的第一件事，
是默默走向仍坐在拳台角落边、 被众人簇

拥着接受治疗的邹市明，给予致意与问候。
在经济利益主导的商业比赛， 这本该

是值得拳击迷们回味的温馨时刻。然而，这
个细节被忽略了， 被舆论记下并传播的则

是邹市明赛后慷慨激昂的言辞———“我希

望大家不要给木村翔嘘声， 要像大国一样

包容他们。哪怕我们输了比赛，但我们的包

容永远超过他们。”这场两位拳手间的商业

拳赛就这么被拔高了。
过去这些天， 在挺邹与倒邹两股舆论

互相角力时，曾有媒体在标题里给出《难道

邹市明就不能输吗》的质问。 其实，无论对

于本就没有太多可失去的中国拳击还是邹

市明本人，都不存在“不能输”的比赛。所有

上升到过高层面的质疑， 只因对这样一场

对世界拳坛而言的普通商业赛事抱以“过

载”的期待。

■本报记者 谢笑添

一周观察

■本报记者 吴雨伦

■本报特派记者 谷苗

年轻的李冰洁是中国游泳队在布达佩斯的一个亮点。 视觉中国

仰望“水球国度”
音乐与诗歌之外， 让匈牙利人引

以为傲的还有什么 ？ 过去两周的时
间 ， 疯 狂 的 玛 格 丽 特 岛 给 出 了 答
案———水球。

位于多瑙河上的玛格丽特岛， 建
有一座历史悠久、 风景宜人的阿尔弗
雷德·哈约什露天游泳中心， 本届世
锦赛被用作水球项目的比赛地。 从小
组赛到淘汰赛， 东道主的赛事总被贴
心地安排在夜间黄金时段进行。 或是
搭船， 或是驾车， 大批热情球迷从岛
外蜂拥而至， 将看台塞满。 不等开场
哨声响起， 属于匈牙利人的狂欢已迫
不及待地展开， 仅从现场分贝高低就
能轻松分辨出场上局势。

赛场之外， 设于玛格丽特岛上的

观赛广场以及多瑙河两岸大大小小的公
共屏幕前， 同样聚集着无数痴心球迷。
由于水球比赛一票难求， 决赛门票更是
被卖到 2000 欧元一张， 大多数人选择
买上一杯啤酒， 与亲友一同席地而坐，
为心爱的球队助威呐喊。 相比之下， 世
游赛其他比赛场馆里， 观众流量远远不
及水球赛场， 当地志愿者们也时常因为
匈牙利水球队的比赛， 毫无顾忌地开起
小差。

匈牙利人说，水球之于他们，就如同
乒乓球之于中国，同样被誉为“国球”。自
1932年首夺奥运冠军起，匈牙利男子水
球队共拿下15枚奥运会奖牌，其中包括
九枚金牌，是一支不折不扣的冠军之师。

在出色战绩和极高人气的背后， 是水球
运动在匈牙利长久以来的深度普及。 根
据匈牙利水球联盟提供的数据， 覆盖全
国范围的水球联赛已有百余年历史，参
加全国联赛的俱乐部就有上百家。 除此
之外，遍布匈牙利的游泳俱乐部里，很多
都设有水球启蒙的培训项目。

遗憾的是， 在本届世锦赛上， 匈牙
利女子水球队爆冷被挡在四强门外， 男
队则在冠军决战中负于宿敌克罗地亚。
决赛之夜， 匈牙利球迷失望而归， 不少
“铁杆” 伤心落泪。 而见证了水球在匈
牙利的风靡， 中国女水主帅龚大立被当
地氛围深深感染， 也因截然不同的项目
根基心生感叹， “我们全国打女子水球

的人数， 也就相当于匈牙利一个俱乐部
的人数。” 都说有对比就有 “伤害”， 这
并非龚指导夸张 ， 而是对于 “水球国
度” 由衷的仰望。

2004 年才组队的中国女水， 虽曾
一举夺得世界女子水球联赛冠军， 却一
直未能走出人才极度匮乏的窘境。 男子
水球开展时间较长， 但仅限于少数几个
省市， 无论成绩还是受关注度都没有太
多存在感。 本届世锦赛， 中国男水继续
缺席， 刚刚经历 “大换血” 的女队拼尽
全力仍无缘八强。 与世界强队的真正差
距， 说到底， 还是底子太薄。

为了改变后备力量薄弱、 选材面窄
的困局， 一项跨界选材的计划正在全国
展开———有游泳、 手球、 篮球基础的非
水球专业运动员， 都有机会成为国家水
球队的一员 。 如此选拔被视为创新之
举， 却多少也透着几分尴尬。

（本报布达佩斯 7 月 31 日专电）

记者手记

■本报特派记者 谷苗


